

REMIRO BROTÓN, Antonio y otros. *Derecho Internacional. Curso General*. Valencia: Tirant lo Blanch, 2010, 877 p.

Entre los manuales de Derecho Internacional disponibles en idioma castellano en nuestro medio ha resaltado por varios años la obra del reconocido profesor español Antonio Remiro Brotóns titulada *Derecho Internacional*, primero su edición de 1997 (McGraw-Hill), así como su segunda de 2007 (Tirant lo Blanch). El libro aquí reseñado es el más reciente trabajo de gran envergadura del referido autor y sus colaboradores, pensado en esta ocasión específicamente como manual universitario (nótese lo de «Curso General») que representa a la vez una continuación y actualización de las obras antes mencionadas y, en parte también, una síntesis de ellas, manteniendo sin embargo la rigurosidad y precisión que caracterizan el trabajo del autor.

Como es de esperarse en un manual de esta envergadura, en el libro se analizan y comentan una gran cantidad de aspectos, temas e instituciones del Derecho Internacional Público contemporáneo, los que están divididos en veinticinco temas que están agrupados (con excepción de un primer tema introductorio y general) en ocho partes. La parte primera está dedicada a los sujetos del Derecho Internacional (con especial tratamiento de los Estados, los pueblos y las organizaciones internacionales), la segunda a la formación de normas y obligaciones (las fuentes), siendo los tratados desarrollados ampliamente por su importancia en una parte propia, la tercera.

La parte cuarta del libro está dedicada al cumplimiento del Derecho Internacional (incluyendo los casos de interpretación, concurrencia y conflicto de normas, así como la figura de la responsabilidad internacional), mientras que la parte quinta trata sobre la coexistencia entre los Estados (dimensiones personal y territorial de la soberanía, y relaciones diplomáticas y consulares). La solución de controversias internacionales es abordada en la parte sexta, el mantenimiento de la paz y seguridad internacionales en la parte séptima y, finalmente, la protección de las gentes en la parte octava (con temas específicos para la protección internacional de los derechos humanos, el Derecho Internacional Humanitario y los crímenes internacionales). Un CD-ROM que contiene una gran cantidad de documentación acompaña el libro.

Este último manual de Remiro Brotóns es una obra altamente recomendable para estudiantes y docentes del área jurídica internacional, así como para especialistas que requieran consultar un manual de este tipo. El libro (y el autor) se encuentran ciertamente entre los mejores de su tipo disponibles en nuestra lengua.

Pablo Moscoso